

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : 5 cénta.

Id. atrasado : : 10

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

Plas.

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

COMENTARIOS
A LA

Ley de Enjuiciamiento Civil

por José M. Manresa

6 tomos 6 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

GUÍA ILUSTRADA DE MALLORCA

Un tomo 16º encuadernado en tela y dorados, ilustrado con 60 fotografías de lo más notable de la Isla

Un mapa de Mallorca
Un plano de Palma
Seis tarjetas postales de Balears

UNA PESETA

Librería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

Sellos para colecciones

de la casa A. Vives, de Madrid
Recibido rico surtido.—Casa Nadal, Zagrana, 8.

La ley de alcoholes

Debido a la alta cotización que, en lo que va del corriente año han sostenido los alcoholes, los escasos antiguos fabricantes de esta isla que conservan aun sus fábricas, se han dado de alta y han empezado la preparación de caldos alcohólicos, empleando los higos de la actual cosecha, habiendo esto dado lugar a que resurgiera entre nosotros una industria en otros tiempos floreciente y que reportaba grandes utilidades al país, desaparecida a causa de la destrucción por la filoxera de los estensos viñedos que se cultivaban en nuestras llanuras.

Los cosecheros de higos que por el motivo indicado venden los productos de la cosecha de este año a un precio muy superior al que solían alcanzar en años anteriores, se muestran muy satisfechos y esperanzados de que en lo sucesivo encontrarán en el mayor rendimiento de sus higuerales compensación a los quebrantos que por la muerte de la viña y otras causas menos importantes ha experimentado la agricultura mallorquina desde algunos años a esta parte.

Desgraciadamente, sin embargo, quedarán defraudadas tan halagüeñas esperanzas y resultará efímera la resurrección de nuestras industrias alcohólicas, si llegan a aprobarse sin modificación los proyectos de ley sobre fabricación de alcoholes, presentados a las Cortes por el anterior ministro de Hacienda, Sr. Rodríguez Sampedro.

La Cámara Agrícola Balear que cumpliendo los deberes que el objeto de su institución le impone, se hizo cargo de los grandes perjuicios que había de causar a la agricultura mallorquina la aprobación del citado proyecto de ley, acudió solícita a la defensa de aquella, elevando una representación a las Cortes en solicitud de que se concedieran a los alcoholes de higos obtenidos por la fermentación de frutos recolectados en Mallorca, las mismas ventajas que en dicho proyecto de ley se otorgan a los que se obtienen de la destilación del vino de uvas. La Asociación Alcohólica Balear en vista de los elevadísimos derechos que, según el repetido proyecto de ley, se imponen a los aguardientes, anisados y licores, se reunió también y acordó dirigirse a las Cortes en demanda de que se evite la desaparición, inevitable si se mantienen tales derechos, de una industria que tiene también grandísima importancia en Mallorca; é interesar a los representantes en Cortes por la provincia y a cuantas corporaciones y personalidades influyentes puedan hacer

lo, en que apoyen su pretensión. El ex senador del Reino é inteligente viticultor D. Pedro Martínez, se ha ocupado igualmente del asunto en la prensa de esta capital.

No basta esto; es necesario que además se preocupe de ello la opinión pública y haciéndose cargo de la gravedad del peligro que amenaza a la agricultura y a la industria de esta provincia, se pronuncie uniformemente y con energía y coadyuve a la defensa de tan sagrados intereses.

Basta leer el articulado del proyecto de ley de que se trata, para adquirir el convencimiento de que los perjuicios que de su aprobación se han de originar, son inmensos y basta también leer el preámbulo y los estados que acompañan dicho proyecto para convencerse de que su autor atropella la justicia a sabiendas y de que los razoramientos que, apoyados en los datos comparativos que en dichos estados se consignan, quedan reducidos a la categoría de sofismas, tan endebles, que no pueden resistir la crítica más benévola.

En trabajos sucesivos nos proponemos estudiar algunos de los puntos de vista del citado proyecto de ley.

Lo de Corea

Los rumores, que es de suponer infundados, de una guerra del Japón con Rusia en Corea, no han hecho la menor referencia al poderío norteamericano, que ha invadido con su comercio el misterioso imperio del Extremo Oriente, y que está representado en el mismo trono por la emperatriz doña Emilia Brow, hija de un misionero presbiteriano del Wisconsin (Estados Unidos).

Asesinada la emperatriz Min en su palacio (1895), casó el emperador Yi Hong con la señorita Brown, a quien coronó emperatriz en 1896, después del nacimiento de su primer hijo.

Este príncipe mestizo no heredará, sin embargo, la corona, puesto que pertenece a un hijo de la primera esposa, nacido en 1874.

No es muy envidiable la fortuna de la emperatriz coreana, según demuestra el trágico fin de la anterior soberana, y la reciente prisión de ministros y funcionarios que iban a repetir ahora la degollina.

La vida y sus cosas

EL PAPA Y LA BICICLETA

Pío X no será el Papa de los ciclistas. En 1893, siendo obispo de Mantua prohibió terminantemente el uso de la bicicleta a todos los curas de su diócesis.

Nada—decía en su pastoral—parece más contrario a la dignidad de un eclesiástico que sentarse a horcajadas sobre una máquina de esta naturaleza, porque tal postura no está en armonía con la edad de nuestro estado.

Todo lo que nos acerca a las catástrofes laicas nos expone al reproche de frialdad.

Sé que la bicicleta tiene hasta en el clero muy ardorosos partidarios que enaltecen su utilidad; no vacilo no obstante, en proscibirlos.

Algunas personas creerán tal vez que estas son pequeñeces, indignas de ocuparnos; dejémosles decir; ellas no van a gobernar la Iglesia.

Esta es misión de los obispos, con el auxilio del Espíritu Santo.

Y mientras que el Papa no reglamente esta materia por sí mismo ó por sus Congregaciones, mi prohibición permanecerá en vigor.

Si Pío X piensa ahora lo mismo que cuando era obispo, no autorizará a los curas el uso de la bicicleta.

×
NUEVAS APLICACIONES DEL TELÉFONO

Los ingenieros ingleses Dalf y Williams, han inaugurado un sistema para descubrir minas metálicas, valiéndose de la telefonía sin hilos.

La transmisión de ondas eléctricas entre el aparato receptor y el transmisor se verifica tanto más fácilmente cuanto más masas metálicas encuentran a su paso, y, por tanto, llegan con más intensidad al receptor.

Empezaron los teléfonos por hablar y acabarán por hacer hablar a las minas.

×

LA COTORRA MISTERIOSA.

En una casa de la calle de la Huerta del Bayo, habita desde hace muchos años una señora que se dedica, ó que se ha dedicado, mejor dicho, toda su ya larga vida, pues cuenta la friolera de setenta y nueve años, a penetrar con su mirada de lince pensamiento y el porvenir de sus semejantes, ayudándose únicamente de su sabiduría... y de una cotorra amaestrada convenientemente.

Doña Rosario Ladró García, que tal es el nombre de la señora en cuestión, una andaluza con muchísima gracia, recibía durante el día y parte de la noche innumerables visitas de candidas mujeres, ávidas de conocer las peripecias de su vida futura, las cuales candidas escuchaban con el más religioso respeto la voz de la cotorra, narradora sempiterna de alegrías locas, de negras desolaciones, de pérdidas desengaños, de halagadoras prosperidades, bienandanzas... y entregaban ciertas cantidades a cambio de tales predicciones, que doña Rosario autorizaba con signos de veneración hacia el bicho mencionado...

La pitonisa vivía así desde hacía más de treinta años y vivía muy bien, al decir de las comadres del barrio, que todo lo husmean, pero no hay bien ni mal que cien años dure y he aquí que, no se sabe cómo, enteróse el gobernador civil señor Lacierva, de los manejos diabólicos que decimos, y decidió acabar con ellos, como hombre criado en el santo temor de Dios, que dicho señor es.

Y, al efecto, comunicó órdenes é instrucciones al delegado del distrito de la Inclusa, Sr. Serrano de la Pedrosa, y éste, valiéndose de una mujer, que actuó de crédula, ó, mejor dicho, de prima, logró arrancar de su espantoso templo a la taimada maga.

¡Válgame Dios y qué triste se puso la vieja profetisa al verse sorprendida, y como trató en vano no alcanzar el favor de los ídolos de sus hechicerías.

En fin, que para la tanto tiempo temida bruja se acabó el cocido, como asimismo para su irracional colaboradora que, si bien seguirá comiendo, no será a costa de candidos creyentes.

¡Oh siglo XXI! ¡Oh Progreso!

×
UNA CIUDAD DE ZINC

La población de Baireira, perteneciente a la colonia portuguesa del Africa Oriental, es la única del mundo que está exclusivamente formada de zinc, por ser este material el hue se ha juzgado más ventajoso para aquel especial y raro clima.

Todos los edificios, lo mismo públicos que particulares, están contruidos de dicho metal, el cual es de un uso tan corriente, que hasta hay vehículos hechos casi exclusivamente de él.

De esta manera han conseguido los habitantes de aquella región substraerse a las terribles epidemias que asolan a los pueblos circunvecinos, que no han adoptado tan extraño modo de edificar.

Eduardo VII en Austria

Viena 1.

Los periódicos de esta capital hacen constar la cordial acogida dispensada al rey de Inglaterra y la importancia que tiene la actual visita ante la cuestión de los Balcanes.

El rey Eduardo ha almorzado hoy en la embajada de Inglaterra.

Han asistido al almuerzo el emperador y el presidente del Consejo de ministros, conde de Goluchowski.

Después del almuerzo en la Embajada inglesa el rey Eduardo VII recibió a los representantes extranjeros.

El rey ha concedido la gran cruz de la reina Victoria a los archiduques Leopoldo Salvador y Francisco Salvador.

En el banquete de la embajada inglesa en honor del emperador de Austria y del soberano de Inglaterra, el rey Eduardo al brindar, dijo:

«Doy las más expresivas gracias a vuestra magestad por el cordial recibimiento de que he sido objeto en Viena.

En mi nombre y en el del Ejército inglés bebo por la salud del feldmariscal de mis ejércitos.»

El emperador Francisco José contestó en los siguientes términos:

«Yo agradezco sobre todo a V. M. la alta distinción que me otorgásteis ayer y que me une más estrechamente a vuestros Ejércitos. Bebo a la salud de V. M. y la de la reina y por el Ejército inglés.»

Contra el militarismo

El Consejo general del Ródado ha aprobado unánimemente una proposición para que el Parlamento franés se ponga en relación con los de las demás potencias sobre los puntos siguientes:

- 1.º Arbitraje internacional obligatorio.
- 2.º Proscribir todo nuevo aumento de gastos militares y navales, y
- 3.º Reducción progresiva de los gastos y de los efectivos militares.

NOTAS CURIOSAS

El dado de la muerte

Dicen de Berlín que el Emperador Guillermo ha regalado al Museo Hohenzollern de aquella capital, el célebre «Dado de la muerte», por medio del cual, uno de sus antepasados monarcas decidió a mediados del siglo XVIII un caso difícilísimo de justicia.

Asesinada una preciosa joven, hubo sospechas de ser los autores del asesinato dos soldados llamados Ralph y Alfredo rivales, pues ambos aspiraban a la mano de la víctima.

Los soldados negaban el haber cometido el crimen y no habiéndose podido averiguar cosa alguna con la aplicación del tormento resolvió el príncipe Federico Guillermo, uno de los antepasados del emperador actual, que ambos soldados echaron dados siendo el que perdiera, el asesino que debería morir.

Este extraño juicio se llevó a cabo con gran pompa y muchas ceremonias, presidiéndolas el monarca en persona en calidad de delegado de la Divina Providencia, la única que podía dar luz en el grave asunto y descubrir al verdadero culpable.

Al ver Alfredo los dos seis, cayó de rodillas y se echó a llorar mientras decía a voz alta y mirando fervorosamente al cielo.

«Oh, Dios Todopoderoso, tú que sabes que soy inocente, protégeme, no me abandones, te lo pido con toda el alma.»

Alzóse luego Alfredo y cogió los dados, que echó con tal furia que se rompió uno de ellos en dos pedazos; el dado entero marcaba un seis, mientras que uno de los pedazos del roto señalaba un seis y un as el otro, formando un total de 13, uno más que el número sacado por Ralph.

Las personas, que a millares eran testigos de aquellos sucesos, quedaron mudas de sorpresa y admiración, y más aún cuando Ralph, considerando el resultado del juego como un acto providencial, confesó ante toda la concurrencia ser él el autor de la muerte de la joven.

Pocas horas después era Ralph condeñado a muerte y ejecutado.

La malaria en Cuba

The World dice que la epidemia que en un principio se diagnosticó de fiebra amarilla y de peste bubónica, continúa haciendo estragos en Cuba.

Añade que la enfermedad ha comenzado a desarrollarse entre los obreros de las minas de hierro de Danquiri, causando mayor número de defunciones que la peste bubónica.

Dice también el citado periódico que en los cadáveres se observan señales de una enfermedad distinta, pues presentan una coloración amarilla más pronunciada que los del vómito, y analizada la sangre se han encontrado bacillus, de la malaria.

Varios médicos opinan que se trata de dicha enfermedad en su forma más maligna.

Nuestra información

Asuntos municipales

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Policía.

En ella se trató extensamente de las cuentas que se presentaron de los toldos que hace poco se construyeron en la plaza Mayor.

Dichas cuentas ascienden a 897 ptas. y fueron aprobadas.

En la secretaría del Ayuntamiento esta mañana se ha recibido un oficio del señor Gobernador encareciendo a la Junta Local de Reformas Sociales la constante inspección de los talleres, para que en ellos se cumplan las disposiciones que últimamente se han publicado referente al trabajo de las mujeres y de los niños y al cumplimiento de la jornada de ocho horas.

Esta maña por falta de número no ha podido reunirse la Comisión de Hacienda.

Mañana al mediodía se reunirá la Comisión de Obras.

La huelga en Ibiza

Continúan en huelga los obreros descargadores de sal.

La Empresa de las Salinas no quiere acceder a las peticiones de aquellos estableciendo el turno que solicitan.

Las operaciones de carga se efectúan; pero de una manera muy lenta, puesto que solo hay empleados en ellas unos treinta obreros.

El último buque que ha cargado sal ha tenido que emplear unos días en la operación.

Se decía si la Empresa cedería a las pretensiones de los obreros, aunque nada de cierto podemos afirmar.

Cámara de Comercio

Para esta noche está convocada la Junta de esta Cámara para celebrar sesión ordinaria.

Entre los diversos asuntos pendientes de discusión, se nos dice que muy posible se ponga sobre el tapete el relativo a la supresión de la sección de enseñanza de comercio en este Instituto y se pida al Ministro correspondiente derogue la orden transmitida en este sentido.

La hora de salida de este periódico nos impide poder dar a conocer la resolución que se dará a este asunto lo mismo que a los otros que han de ponerse a la discusión lo que haremos en el número próximo.

Asesinato de un guardia municipal

Esta mañana por el caserío de Son Sardina circulaban las noticias de que el novio de la hija de Brusque ayer se había ratificado en su declaración que días pasados hizo y la cual consistía en que la esposa é hija de Brusque le suplicaron declarar que él había presenciado cuando dicho Brusque se había ocasionado las heridas remachando la suela de un carro.

Se añadía que hoy Madó Xima y la Ximeta debían tener un careo ante el Juez con el novio citado.

Dichas mujeres hoy han pasado a Palma, citadas por el Juzgado de Instrucción.

También se decía por Son Sardina que el colono de un predio de aquel suburbio había declarado en términos poco halagüeños para el Brusque y su hijo Ximet.

El fomento Agrícola de Mallorca ha concedido 100 pesetas a la viuda del guardia municipal asesinado.

No se ha confirmado la noticia de que hoy en el Juzgado debía celebrarse un careo entre Madó Xima, Ximeta y el novio de ésta.

Esta mañana ha prestado declaración ante el Juzgado de Instrucción la ya citada Ximeta.

Fiesta en la Colonia

Programa de la fiesta cívico religiosa que se celebrará el día 6 del actual en el Puerto de Campos, Colonia de San Jorge. A las siete de la mañana llegada de la laureada banda de música «La Camponesca» que obtuvo el primer premio en el Certamen de Bandas, verificado en esta capital el 25 de Agosto próximo pasado la cual tocará un pasacalle recorriendo la pintoresca colonia.

A las nueve, misa a la cual asistirá dicha banda tocando durante la misa la sinfonía «Juana de Arco» y el preludio de «La Campana Milagrosa».

A las 11, carreras de hombres y caballerías según costumbre.

A las doce, regatas, al remo y vela.

A las cuatro, Se servirá a la Banda una exquisita y suculenta comida.

A las 10, la mencionada Banda, tocará en un bonito tablado que al efecto se construye, las mejores piezas de su escogido repertorio, y seguidamente se empezará el baile con música al estilo del país durante el cual se quemarán variados y vistosos fuegos artificiales.

Limpeza pública

A trueque de parecer pesados y molestos a los que oficialmente nos quieren demostrar que nuestra querida Palma es una taza de plata, diremos que esta mañana a las diez, la calle de Cererols, de la mas tránsito de esta capital, parecía talmente un estercolero.

Trozos de melones y otras frutas podridas estaban esparcidos en mitad de la calle.

Los riucones de las calles de Santacilia, Sacristía de San Jaime y otras aún continúan pareciendo retretes descuidados.

Imposible pasar por ninguna calle que los transeuntes no hayan de protestar de la limpieza pública.

Continúan convertidas en estercoles asquerosos las cunetas del camino de Ronda del Arrabal de Santa Catalina, sin que nadie apesar de nuestras continuadas instancias, se haya preocupado de hacer entender a aquellas tiendas de comestibles que no es el mejor sitio las cunetas para convertirlas en estercoles públicos.

Suplicamos pues al Sr. Alcalde mande corregir este inconveniente.

De Hacienda

Para el día 1 de Octubre estará ultimada y empezará a regir la reforma de la Administración provincial de Hacienda.

Para dicha fecha han de estar en sus puestos todos los delegados de Hacienda, y como algunos de los actuales están en condiciones de jubilarse, es probable que esta medida se acuerde antes de que se firme el decreto reorganizando los servicios provinciales.

Las vacantes que ocurran se proveerán en cuanto se jubile a esos funcionarios, que pertenecen a varias provincias, y esto producirá alguna combinación en el personal.

Accediendo a una petición que le había sido formulada, el ministro de Hacienda, ha acordado prorrogar durante diez días el pago sin recargo de la contribución industrial.

Reformas en la segunda enseñanza

Entre las reformas que se han de hacer en la segunda enseñanza según un diario de la corte se harán las siguientes: Quedarán solamente tres cursos obligatorios de Dibujo.

La Gimnasia se practicará en dos años, en vez de seis, que hoy pide el plan.

Los dos años de Caligrafía quedarán reducidos a uno.

El plan vigente exige cuatro de Geografía, que son otras tantas asignaturas: la general de Europa, la especial de España, la Comercial y Estadística y la Cosmografía y Geografía Física.

De éstas quedarán las dos primeras. La segunda desaparecerá del plan, por tratarse de un conocimiento especial, y la otra formará parte de los estudios generales de Geografía.

Los estudios de Inglés y Alemán, solo consignados en el plan, sin realidad práctica por no haber votado las Cortes las precisas consignaciones, desaparecerán de aquél.

El Francés seguirá siendo asignatura obligatoria.

Por último, la designada con el título de Técnica industrial, que tampoco tiene efectividad, ni siquiera está definido su alcance, se unirá a la de Agricultura y Técnica Agrícola, con la que estuvo hermanada en otro tiempo, desapareciendo, por lo tanto, como tal asignatura.

Se descarga, pues, el plan de segunda enseñanza en 12 cursos, y se suprimen totalmente cuatro asignaturas.

De las cuatro suprimidas, dos, el Alemán y el Inglés, son hoy en todos los pueblos algo cultos absolutamente necesarios.

Enfermedades de las plantas

Fetericia ó clorosis

Esta afección ataca por lo general a todos los árboles, pero al peral con más persistencia.

Caracterizan a esta enfermedad, el color amarillento que adquieren las hojas y la supresión en la crecida de los brotes.

Estos languidecen y hasta algunas veces se secan en su extremidad.

Estos hechos indican el agotamiento ó la falta de profundidad del suelo, especialmente cuando dura durante toda la vegetación.

Si es debida a ciertas influencias atmosféricas que le son contrarias, tales como una gran sequía ó una humedad muy prolongada, que tiene por resultado hacer lánguida y misérrima la vida vegetativa del árbol, no presenta peligro serio, y ordinariamente se verán cesar y desaparecer estos efectos en cuanto cesen, a su vez las causas que los produjeron.

Cuando la enfermedad persiste es necesario tratar de reanimar la vegetación por medio de abonos; si estos fuesen ineficaces se debe acudir al trasplante del árbol, medio que produce generalmente buenos resultados.

Se quita del sitio a donde hayan de trasplantarse toda la tierra cansada y se lleva otra nueva y que sea vigorosa al hoyo, y se hace la trasplantación y es se-

guro da que a menos de que el arbol sea muy viejo, adquirirá un nuevo vigor que prolongará su vida durante muchos años.

Intúl es decir que todas estas operaciones exigen para su mejor éxito que se lleven a cabo con el mayor cuidado y hasta si se quiere con verdadera escrupulosidad. El sulfato de hierro empleado como inmersión ó como aspersión en dosis de uno ó dos gramos por cada litro de agua, ha ofrecido en experiencias que se llevaron a cabo para estudiar sus efectos, excelentes resultados.

Escuelas de veterinaria

En el expediente promovido por el director de la Escuela de Veterinaria de Zaragoza proponiendo que se arbitren determinados recursos para atender con ellos a los gastos que originan los estudios prácticos, ha recaído una Real orden de carácter general, disponiendo:

1.º Los alumnos oficiales de las Escuelas de Veterinaria abonarán en metálico dos pesetas cincuenta céntimos por cada asignatura al tiempo de efectuar la matrícula, destinándose dicha cantidad a los gastos de experimentación.

2.º Las cantidades recaudadas por este concepto serán entregadas en las Direcciones respectivas.

3.º Quedan adaptadas a las Escuelas de Veterinaria las disposiciones 3.ª, 4.ª y 5.ª de la Real orden de 16 de Febrero de 1901 a que se hace referencia anteriormente.

Para los agricultores

Un donativo de la «Agricultura Española» Por la conveniencia que puede reportar a los agricultores, damos a conocer el importante donativo que ofrece este periódico en el número correspondiente al día 1.º de este mes.

Ofrece: 1.º A los Ayuntamientos, Cámaras Agrícolas y Presidentes de Sindicatos Agrícolas, facilitaremos gratuitamente el abono para campos de experiencia de 1 a 20 áreas.

2.º A los particulares, proporcionaremos también gratuitamente el abono para campos de experimentación de 1 a 10 áreas.

Desde luego, pues, los que accedan a nuestra invitación, pueden dirigirse nos indicándonos la extensión del campo, cultivo a que han de destinarse, clase de tierra y cuantos datos les sea posible facilitarnos, y oportunamente les remitiremos los abonos, instrucciones para su aplicación y hojas impresas para la anotación de la marcha de la vegetación y resultados obtenidos, cuyas hojas nos serán devueltas a su debido tiempo para que podamos ir dando publicidad a las experiencias realizadas.

Religiosas

Para hoy.—Nuestra Sra. de la Consolación y santa Rosa.

Para mañana.—Santos Lorenzo, Justiniano, Rómulo y Urbano.

Mañana empezarán en San Miguel de dedicadas a Nuestra Señora de la Salud.

A las cinco de la tarde exposición, acto continuo los actos de coro, novena con sermón por el Pbro. D. Bernardo Matas y reserva.

Mañana, al anochecer, se verificará el ejercicio dedicado a la Virgen de Lourdes.

Notas del Carnet

Entre los pasajeros bastante escasos que esta mañana han venido de Ibiza y Valencia en el vapor Cataluña hemos visto al comerciante de esta plaza D. Bernardo Obrador y D. Mateo Obrador y D. Francisco Medinas.

En el vapor Balear ha salido esta tarde para Barcelona nuestro estimado amigo y compañero en la prensa D. Miguel Sarmiento.

En el mismo vapor han marchado don Jorge Lopez, D. Carlos Mesquida, D. José Almirall, D. J. Beltrán, D. José Tarragó y otros muchos.

Marítimas

Movimiento del puerto Durante las 24 horas últimas el movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto ha sido de reducida importancia en lo que atañe a las entradas registradas, pues solamente ha llegado el vapor Cataluña a las once, procedente de Ibiza y Alicante.

Además durante el transcurso del día han entrado varias embarcaciones menores de poco tonelaje, con procedencia de varios pueblos de la isla.

Con rumbo a Valencia se hizo ayer a la mar el vapor dinamarcués Skjaln Mirde que como dijimos condujo un cargamento de carbón mineral.

A la hora de costumbre ha salido el vapor Balear para Barcelona.

mandancia se han despachado, para Valencia, falucho S. S. Antonio, para Alicante Laud Maria, para Barcelona balandra Maria Luisa para Valencia vapor Ciudad de Reus, con parte del cargamento de petróleo que condujo.

Durante la actual quincena llegarán a este puerto dos vapores con cargamento de carbón mineral el uno y el otro de madera.

Terminada la operación de carga de una partida de carbón de cok se hará a la mar la polacra goleta Anita.

Comerciales

Mercados de Mallorca

Inca.—Con una concurrencia numerosa se ha celebrado el mercado de hoy habiéndose celebrado muchas transacciones, sobresaliendo las del Almadrón.

Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:

Almadrón, los 42 kilógs., a 72'50 pesetas. Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 16'00 idem.

Candeal, id. a 16'50 id.

Cebada del país, id. de 0'00 a 10'00 id. Id. forastera, id. a 00'00 id.

Avena del país, id. de 0'00 a 8'00 id. Id. forastera, id. a 7'00 id.

Garbanzos, id. a 20'00 id. Maíz, id. a 16'00 id.

Habichuelas (confits), id. a 36'00 id. Id. blancas, id. a 36'00 id.

Frijoles, id. a 36'00 id. Habas para cocer, id. a 18'00 id.

Id. ordinarias, id. a 17'00 id. Id. para ganados, id. de 00'00 a 16'00.

Higos pasos, los 42 id., a 8'00 id. Azafrán, los 33 gramos a 3'00 id.—C. 3 Septiembre 1903.

Movimiento local

4 Septiembre 1903.

En determinados productos la transacción ha resultado ser bastante activa durante la semana última y lo que llevamos transcurre de la actual.

Havinas.—Han participado en grande escala de este movimiento, por medio de algunos ajustes de importancia que han tenido lugar con la plaza de Barcelona.

El tipo de cotización ha sido, sobre muelle Barcelona como sigue:

1.ª extra blanca entre. 38'46 y 39'66 1.ª superfina blanca. 37'25 y 35'46 1.ª n.º 2. 35'45 y 35'65 1.ª n.º 3. 33'05 y 33'65 1.ª n.º 4. 30'64 y 31'25 2.ª. 20'44 y 1'20'3

La transacción de venta para la plaza misma no ha resultado tan activa como la comprada al continente.

Se ha cotizado:

1.ª Extra blanca entre. 40'3/4 1.ª Superfina blanca. 37'50 1.ª n.º 2, saco de 60 kilos. 13'3/4 1.ª n.º 3. 12'3/4 1.ª n.º 4. 11'3/4

Acenas.—Resulta muy activa la solicitud desde esta plaza a las de Alicante, Santa Pola y Cartagena, para entregar en los meses sucesivos.

Los precios que se envían desde los citados son: Alicante, entre 7 pesetas y un real y ocho y media según clase y para entregas sobre este muelle el hectólitro; en Santa Pola y Cartagena, para entregas en sus respectivos puertos, entre 6 y 6'50 pesetas según clase.

En estos almacenes se detallan: Avenas blancas entre 7'75 y 8'25 pesetas, según peso de la mercancía.

Y negras entre 8'50 y 9 según peso también el hectólitro.

Este producto de momento no denota tendencia alguna, presumiéndose por lo mismo que los precios citados han de sostenerse hasta últimos de Diciembre.

Los precios anotados se entienden para mercancía de la nueva producción.

Habas.—Las cotizaciones que para este producto vienen del continente son como sigue.

Comarca (nuevas) entre 26 pesetas y 25 y un real los 100 litros. Extremadura, entre 26 y 27 id., Sevilla entre 25 y 25'50 id.

Valencia nuevas entre 24'50 a 26 para entregar sobre muelle Barcelona.

En Palma se cotizan entre 16 y 16'50 las para ganado, según clases y algo más para las de cocer; el hectólitro.

Almadrón.—Este producto permanece algo desanimado de momento, si bien los precios no han iniciado flojedad desde la semana última.

En el mercado celebrado ayer en Inca, y aflujo bastante cantidad de este producto nuevo.

El tipo de cotización fué entre duros 17 y 17 y medio por quintal; la demanda resultó algo activa.

En Barcelona se ofrecen para las clases nuevas al rededor de duros 19 por quintal de 42'600 kg.

Algarrobos.—Permanecen desanimados como en la semana anterior si bien se presume que algunos embarques no han de tardar en encarecerlos.

Se pagan el quintal entre 4'40 y 5 pesetas según clase y estado de sequedad.

En el mercado de Barcelona nuestras clases se pagan entre 13 pesetas, 09 y 13'69 los 100 kg. y según clase.

Arroces.—Sostienen una alza extrema, efecto de las escasas existencias que

hay disponibles a la venta en Valencia y además por las malas condiciones de la cosecha.

Se cotiza en Valencia sobre Grao. Clase bomba nuevo entre 59 y 65 pesetas 100 kg.

Clase Amonquili nuevo entre 48 a 55 pesetas id.

Mercados Menoritarios

Creyendo que ha de resultar de interés para nuestros lectores conocer el precio monetario en los diversos centros del mundo, nos proponemos desde hoy, abrir un nuestro diario una sección en este sentido, cuyos precios daremos a conocer a medida que las circunstancias lo permitan.

La cotización hasta el día 3 del mes corriente fué como sigue:

Oro.—Se cotizaba en París a 3427 francos el kilo, barras oro fino.

En Londres a 77 chelines 10 3/4 por onza estandard.

En Madrid el precio es como sigue:

Alfonosinos por 100. 36'50 Isabelinos. 40'20 Onzas. 37'30 Oro de 4 ds. 36'80 Oro 1 y 2 ds. 34'50

Plata.—En Londres, barra plata fina 26 3/16 pesetas la onza estandard.

En Paris, plata barra fina 92'50 francos el kilo.

En Barcelona, plata barra fina 125 pesetas kilo.

En Cartagena se paga la onza a 3'50 pesetas.

No obstante la tensión y precios elevados de dinero en los grades mercados de Berlín y Nueva York, en general es buena la situación monetaria. Abundan en casi todos los mercados las grandes remesas del disponible habiendo empezado las fuertes remesas de oro de Egipto y Sur América, para subvenir necesidades agrícolas e industriales de aquellos países; empujando bien pronto el envío de metal amarillo a los Estados Unidos desde Londres, lo que podría asignar una contracción sensible en los precios del oro para el próximo Septiembre.

Mejoran los precios tanto del oro como de la plata.

Industrias Baleares

Fabricación de mantecas y embutidos de D. Gabriel Bauzá.

Medalla de plata

En elegante vitrina expuso este industrial muestras de las mantecas que fabrica y que tanto nombre han dado a Mallorca, lo mismo que las diversas clases de embutido expuestas también.

Representaban las muestras de manteca, nuestra hermosa Lonja y el pabellón que en el Real de la feria, se levantó por cuenta del Ayuntamiento, tallados con una propiedad asombrosa, por uno de los escultores de esta localidad, cuyo nombre sentimos no conocer.

Es la industria del señor Bauzá otra de las que pueden llamarse nuevas en Mallorca, puesto que, si bien es verdad que la fabricación de mantecas y embutidos es ya antigua, en cambio no se había hecho en condiciones tales que ambos productos y especialmente las primeras, logran una demanda tan activa desde el continente como la que se nota actualmente.

Este plus en la demanda obedece a los cuidados que se observan en la fabricación y sobre todo al nuevo sistema de fabricación que el señor Bauzá ha introducido en Mallorca, que hace que sus mantecas puedan competir con las más afamadas de la península y extranjero.

Esto ha hecho que las plazas de Barcelona, Valencia, Alicante, Madrid, Sevilla y otras, redujeran sus pedidos de mantecas buenas a algunos puntos del extranjero y aun de España misma y los dirigieran a Mallorca, toda vez que a la bondad del producto, va asociada la circunstancia de escasa humedad.

La cantidad de producto enviada al continente por la casa citada durante el año último alcanzó un valor aproximado de 80.000 pesetas, de modo que el valor total del género exportado de Mallorca se considera en unas 150.000 pesetas.

El embutido se envía también en bastante cantidad, calculándose el valor de la cantidad exportada en unas 150.000 pesetas y en 50.000 pesetas, solo por la citada casa Bauzá.

Obsérvese que estos datos se refieren solo a la parte de consumo fuera de la isla.

El consumo en la localidad se considera casi en doble proporción a la cantidad total exportada.

Por los anteriores datos podrán formarse nuestros lectores concepto cabal de la importancia que envuelve la industria porciva en Mallorca.

El número de reses de cerda que ha sacrificado durante la temporada última la casa del industrial que nos ocupa, se eleva a unas quinientas.

D. Gabriel Bauzá, en atención a que el jurado le otorgó la medalla de plata por sus embutidos y no se fijó en las mantecas, le dirigió una enérgica protesta.

De todos modos felicitamos a dicho señor por la distinción de que ha sido objeto.

Posee una medalla de oro adquirida en la exposición celebrada en el pueblo de Sóller.

Tribunal del Jurado

Han resultado elegidos para formar el tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre los señores siguientes:

PARTIDO DE PALMA

Cabezas de familia

D. Francisco Bonet Cerdá, Palma, Santa Cruz 19; D. Lucas Arbena Nadal, id., plaza Antonio Maura; D. Alejo Corbella Fontana, id., id.; D. Manuel Ferrer Mir, id., Valero 1; Nicolás Bimbelis Valens, id., Marina 58; D. Bartolomé Mulet Torres, id., Montesión; D. Pedro Espin Bayona, id., Conquistador; D. Antonio Catañy Ginard, Lluchmayor; D. Antonio Riera Xamena, Palma, Teresas 13; don Andrés Isern Cladera, id., Zagranada 24; D. Juan Ferratjans Salvá, Lluchmayor; D. Pedro Antonio Clar Mulet, id.; don Bernardo Noguera Salvá, id.; D. Mariano Escrivá Monteseinos, Palma, Oliva 16; D. Gabriel Tomás Carbonell, id., Unión 53; D. Gaspar Alemany Massot, Andraig; D. Juan Pizá Lapuente, Palma, Sindicato 17; D. Tomás Salvá Alemany, Andraig; D. Juan Puñol Alemany, id.; don José Sabater Cañellas, Buñola.

Capacidades

D. Francisco Munar Llampayas, Palma, Jaime Ferrer 17; Bartolomé Lliteras Cañellas, id., Santa Clara; D. Juan Pastor Roig, id., plaza S. Antonio; D. Antonio Peña Gelabert, id., Molineros 12; D. Pedro Jaume Catañy, Lluchmayor; D. Tomás Ripoll Estades, Palma, san Elias 6; D. José Miró Aguiló, id., Colon 5; D. Jaime Castañer Castañer, Sóller; D. Catañy Salvá, Lluchmayor; D. Gabriel Carbonell Cañellas, Palma, plaza Jesús 10; D. Antonio Palou Pastor Soller; don Bernardo Roca Arrom, Palma, Rambla 30; D. Mariano Aguiló Cortés, id. Monjas 16; D. Ramón Horrach Palou, id, Galera 9. D. Amador Enseñat Borrás, Sóller; D. Guillermo Vaquer Ordinaa, Algaida.

Supernumerarios

Cabezas de familia

D. Francisco Artigues Palet, Palma, Monserrat 17; D. Rafael Ignacio Pomar, Aguiló, id id, Fideos 34; D. Jaime Batle Mayol, id., Pelaires 38; D. José Tarongi Aguiló, id., Vicente Mut 8.

Capacidades

D. Jaime Piña Pomar, Palma Moline, ros 26; D. Antonio Bizañes Amengual, id., Caverlaria.

PARTIDO DE INCA

Cabezas de familia

D. Sebastián Pizá Mas, Alaró; D. Antonio Ferrer Pol, id.; D. Jerónimo Malondra Bauló, Muro; D. Pedro Antonio Pujadas Far, Inca; D. Lorenzo Fluxá Figuerola, id; D. Martín Coll Verd, id; Gabriel Pujol Figuerola, id.; D. Jaime Roselló Rotger, Alaró; Juan Sampol Tous, Binisalem; Gaspar Vicens Pons, id.; don Juan Aguiló Bonnin, Pollensa; D. Gabriel Guasp Alzamora, Inca; D. Juan Serra Serra de Gayeta, La Puebla; don Jerónimo Martorell Pons, id.; D. Monserate Estrany Perelló, Llubí; D. Jaime Fiol Orell, Sansallas; D. Francisco Pascual Cirer, id.; Francisco Llobera Benna sar, Inca; D. Antonio Munar Malondra, Sineu; D. Melchor Quintana Calafell, Binisalem.

Capacidades

D. Pedro Amer Rotger, Inca; D. Nadal Rigo Font, id.; D. Matias Boyer Rodríguez, id.; D. Pedro Amengual Aleñar, Selva; D. Martín Ferrá Tous, id.; D. Arnaldo Mir Colom, Inca; D. Melchor Riutord Bordoy, Sineu; D. Antonio Mestre Pericás, La Puebla; D. Felipe Serra Simó, id.; D. Sebastián Jaume Ribot, Pollensa; D. Gabriel Alomar Alomar, Muro; don Francisco Gili Ramis, Costitx; D. Jaime Arrom Riutord, id.; D. Miguel Amengual Jener, Inca; D. Antonio Servera Roca, Binisalem; D. Baltasar Moger Salas, Alaró.

Supernumerarios

Cabezas de familia

D. José Barceló Gual, Palma, Unión 8; D. Cristóbal Camps Alcover, id., san Elias 15; D. Clemente Rubí Mateu, id., S. Nicol s 1; D. Gaspar Font Carracciolo, id., R. Poniente 39.

Capacidades

D. José Sastre Rgo, Palma, Vallori 9; D. José Salvá Ramis, id., Escursach 16.

Mañana publicaremos los nombres de los individuos que forman el Tribunal del Jurado en los partidos de Manacor, Mahón e Ibiza.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medicis, por Juan B. Enseñat.

Noticias de ninguna parte, por Guillermo Moris.

Los espectros, por H. Ibsen.

Los infernos de Paris, por J. B. Enfiat.

La hija maldita, por Emile Richebowig.

Beatrice Cenci, por J. D. Guerrari.

Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.

Los presidios de Siberia, por Dostoyevski.

La ciudad y las sierras, por Esa de Quevívz.

De venta en la librería de J. TOUS, plaza de Cort, 14 y 16.

Opiniones sobre la Escuela Modelo

LA DE DON ANTONIO MESTRES
¿Debe construirse una escuela verdaderamente modelo?
Esta es la pregunta que hemos dirigido al estimado director del Instituto, nuestro respetable amigo D. Antonio Mestres.

Gacetillas

En elegante tarjeta nos ofrece don Narciso Rius el taller de litografía que acaba de instalar en la calle del Conquistador núm. 43.
Acompaña dicha tarjeta un cartel anunciador del establecimiento del señor Rius, cuyo trabajo esmerado y corrección de dibujo da una idea de la calidad de trabajos que pueden hacerse en dicho taller.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Hasta hoy no se podía decir no más tisis y no más enfermedades del estómago, pero gracias a los constantes estudios del Dr. Casile que ha logrado dar a conocer sus maravillosos medicamentos, se curan infaliblemente estas enfermedades. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.
El mejor remedio para el peor estreñimiento son las Píldoras de Vida del Dr. Ross.
Vino clarete a 0'50 litro.—LA ORIENTAL plaza Cuartera, 53.

Cinematógrafo Balear (Huerto del Rey)

Sesiones de seis a once y media noche.—Canto a la luna.—La revancha de un gendarme.—El hombre zapato.—Barbero fin de siglo.—Napoleón y la batalla de Waterloo.
Precios.—Preferencia, 0'25.—Público, 0'15.—Niños y soldados 0'10 id.

ELECTRICIDAD

Instalaciones de alumbrado por incandescencia y por arco.—Motores.—Ventiladores.—Para rayos.—Timbres.—Teléfonos de la casa.

PICH Y BENEYTO DE BARCELONA

Precios sin competencia

El representante de la casa D. MARCOS XIOL recibirá todos los días de 8 a 10 de la mañana en la Latonería Vinda de Andrés Buades, Miñonas, 17, y de 2 a 4 de la tarde en el Hotel Continental.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sidicato 2 a 10

De todo un poco

LA COCINA

LENGUA DE VACA EN SALSA PICANTE
Se deja veinticuatro horas en agua fría, mudiéndola a menudo; se escaldada en agua hirviendo y se la quita el pellejo; se sazona con pimienta, sal y perejil picado; se deja cocer lentamente cuatro ó cinco horas; se retira de la lumbre, abriéndola por medio sin dividirla, y se coloca en la fuente; se quita la grasa al cocimiento, y se hace con él una salsa picante que se echa encima de la lengua.

FEMENILES

Jabón para quitar manchas
Jabón medicinal, en polvo. . . 125 gramos
Al que se añade hiel de vaca, con dos yemas de huevo y seis gramos de sal común; en un recipiente adecuado se bate muy bien hasta que se forma una pasta compacta; obtenida ésta se divide en pastillas y se deja que se seque completamente.
Para usarlo, se humedece la prenda manchada por el interior y exterior con agua clara; se dá con el jabón en ambos lados, se frota y se aclara con agua, observándose que la mancha ha desaparecido.

TIEMPO PERDIDO

Soluciones:
Al geroglífico, Condes de Chestes.

Al Triángulo

C A M I L O
A M A R A
M A N A
I R A
L A
O

Cruz latina

Remitida por el Dr. Bengali.

Sustituir los puntos por letras de modo que leídas horizontal y verticalmente digan: 1.ª línea apellido, 2.ª id. golosina.

Geroglífico

MARDORA

Fuga de vocales

.l.r.j.d.l.c.r.c.l
n.m.v.ng.s.l.r.r
q..t.ug.s.c...l.p.u..l
y.u.t.l.p.d.d.r.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Incendio en una fábrica

Madrid 4 a las 10'10.

Bilbao.—Se ha incendiado una fábrica de camas establecida en el barrio de Timoli.

Se hundió la techumbre de los talleres.

El incendio ha ocasionado grandes pérdidas, pero sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Certamen de bandas

Madrid 4 a las 10'10.

Palencia.—En el certamen de bandas ha obtenido el primer premio la del Regimiento del Rey; el segundo la municipal de Gijón y el tercero una banda de Burgos.

El público silbó el fallo del Jurado.

Viaje de S. M. el Rey

Regreso de una expedición

Madrid 4 a las 8'45.

Jaca.—Después de regresar el Rey de su expedición al fuerte, se le hizo una manifestación popular vitoreándole.

Un grupo llevaba en hombros al duque de Bivona. El Rey y los príncipes aplaudían al pasar dicho grupo.

Festejos y excursión

Madrid 4 a las 8'10.

Telegramas recibidos de Jaca dicen que anoche se celebró una función de fuegos artificiales en obsequio al Rey, que por cierto resultó espléndida.

El Rey los presencié desde una tribuna levantada al efecto.

El local donde se disparaban era insuficiente para contener al gentío que acudió.

El joven monarca resultó de nuevo aclamadísimo.

Después de terminado el disparo de los fuegos, en el gabinete de recreo se celebró un espléndido baile, al que asistieron el Rey, los príncipes, muchas personalidades y lo más saliente de gente de esta población.

Este baile resultó también ex-

plendísimo recibiendo D. Alfonso las más ferviente prueba de estimación.

Para mañana está anunciada una excursión al ameno lugar de San Juan de la Peña.

El Rey se halla en extremo satisfecho de las pruebas de estimación que continuamente recibe.

Adornos de calles

Madrid 4 a las 10'10.

Jaca.—Esta población ofrece un aspecto admirable, todas las calles se hallan adornadas con gusto exquisito.

La calle Mayor está decorada con verdadera esplendidez. Alcos cubiertos de cintas con los colores nacionales, banderas y postes cubiertos de follaje, constituyen los adornos principales.

Están dispuestas grandes piezas de fuegos artificiales de trecho en trecho.

Los establecimientos de hospedaje están todos ocupados y se piden precios elevadísimos para el alojamiento de las pocas habitaciones que quedan.

Apertura de Cortes

Madrid 4 a las 16'10.

(URGENTE)

El señor Villaverde ha manifestado que las Cortes se abrirán en octubre, aunque no se ha acordado el día.

Desmintió el mismo señor que saliera de Madrid el próximo martes para Valladolid, pues dijo que su puesto es estar aquí.

La bolsa de hoy

Madrid 4 a las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (78'05), Interior fin de mes (78'20), Amortizable 5 por 100 (97'10), Banco de España (427'00), Compañía de Tabacos (438'00), Francos (37'00), Libras (00'00), Exterior de París (91'25).

FABRA

LA ORIENTAL

P. de la Cuartera, 53, Palma
Despacho de CERVEZA PETRY.

Cerveza usual para la comida, en botella con ácido carbónico. . . 0'40 ptas. litro
Cerveza dorada a. . . 0'50 > >
Id. negra a. . . 0'60 > >
Especial para enfermos. 0'50 > >

Las mismas clases pídanse en todos los cafés y establecimientos de bebidas.

Succursales:
Terreno, Colmado La Lonja
Depósito: Bodega LA ORIENTAL.

Plaza de la Cuartera, 53 Palma
Servicio a domicilio dentro la capital.

Preparación rápida

de Teneduría, cálculos mercantiles y Aritmética práctica
B. VIVES, Sagrera 9, 1.ª, Palma

DERECHO

Preparación para el próximo curso con arreglo a los programas oficiales, principalmente de las Universidades de Barcelona y Valencia.

Para detalles dirigirse a D. Pedro Martí, Pbro, y Abogado (La Palma, 5).

Se facilitan informes a los alumnos que quieran aplicar el R. D. del 26 de Agosto último y sobre facilidades para matrículas y exámenes universitarios.

Jaime Hernández, pintor

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel a 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca
Teléfono: Fábrica número, 17.
Id. Despacho, Palma núm. 125.

(52)

brac que le hizo pasar por la poterna y por los corredores de servicio para llevarle a presencia del rey que, voluble y olvidadizo, estaba leyendo la Vida de las damas galantes de Brantome.

—Aquí tiene Vuestra Majestad al señor La Chesnaye,—dijo Pibrac al entrar y el rey echó el libro sobre la mesa y miró con atención al recién llegado.—¡Ah! ¿Con que sois el pañero La Chesnaye? ¿No tenéis más oficio que ese?

—No, señor.

—¡Bah! dijo el rey con el tono burlón que solía tomar a veces.—No es esa la opinión de Pibrac.—La Chesnaye dirigió a éste una mirada suplicante y el rey continuó.—Este pretende que sois en París el hombre de confianza de mis buenos amigos los príncipes de Lorena.

Dió La Chesnaye un grito de sorpresa, evantó ojos y manos al cielo y después miró al capitán de guardias.—¡Santo Dios! exclamó.—¿Cómo es posible que haya quien así quisiera burlarse de un pobre píañero como yo que sería muy dichoso es eso fuese verdad, porque en vez de ostarne tanto trabajo ganarme la vida...

—Está bien; entonces Pibrac mintió...

—No, le informaron mal.

—Pues sois muy desgraciado, La Chesnaye se inmutó,—en el caso de que os

(53)

neguéis a enterarme un tanto de los negocios de mis primos...

La Chesnaye sonrió dolorosamente y dijo:—Entonces me ahorcarán, porque, puede creerlo Vuestra Majestad, jamás ví a los príncipes loreneses. ¡Lo juro!

—Es una lástima y lo siento,—dijo el rey, y La Chesnaye sintió que se le ponía de punta el cabello,—porque os van a ahorcar, pues ya comprendéis que no puedo dar un mentís a mi amigo Pibrac.

La Chesnaye tenía miedo a la muerte, pero era fiel a los que servía y contestó:—Está bien, señor, que me ahorquen.

—¡Oh! murmuró el rey, y volviéndose a Pibrac, dijo:—Que encierren a ese hombre en el calabozo del Louvre.

—¿Me permite vuestra Majestad que diga mi opinión?—preguntó el capitán.—Creo que lo mejor sería ahorcarle enseguida.

La Chesnaye sintió un escalofrío mortal pero no pestañó.—¡Voy a morir siendo inocente! ¡Apiadáos, señor, de vuestro desgraciado servidor!

—Vale más esperar a mañana y puede que se decida a hablar,—dijo el rey poniéndose a leer.

—Está bien,—contestó Pibrac, y cogiendo con rudeza del brazo al pañero le hizo salir de la cámara llevándole a la po-

(56)

ta, Malican le llamó y le dijo:—Parece que estais muy apurado.

—¡Sácame del apuro.

—Ya quisiera... pero...

—¡Hicistes un juramento.

—Es verdad, pero quedaré en libertad de hablar a las doce, venid a esa hora porque entonces hará unas veintiseis horas que nuestro Enrique se fué.

—No soy curioso, pero juro que no faltaré.

—Sí, venid a las doce y llamad a la ventana,—dijo Malican, y Pibrac se volvió al Louvre diciéndose:—Son las nueve, tengo que esperar tres horas ¿qué hacer durante ese tiempo? ¡Bah! se me ocurre una idea.

VIII

Pibrac hizo el siguiente razonamiento que no carecía de lógica sagacidad: Al mandarme que prendiese a La Chesnaye el rey me comprometió con los Guisais y me declaró su enemigo públicamente como ya lo era en el fondo del corazón. Pasó, pues, la hora de los miramientos y puesto que se declaró la guerra sonó la hora de hacerla a conciencia y con valor.

Como se vé, Pibrac, tan cauteloso de ordinario, sabía hacer un llamamiento a su ardiente sangre gascona cuando era

(49)

que mi madre estará muy bien en Nancy al lado de mis primos a los que tanto quiere,—y el capitán de guardias siguió escuchando en silencio,—y porque después de todo la reina madre empezaba a estorbar en el Louvre mezclándose en todas las intrigas, inventando conspiraciones, molestando a mi primo el de Navarra y ocupándose de una porción de cosas poco dignas con ese granuja de Renato.

—Vuestra Majestad pretende que ignore lo que pasa en su reino y, sin embargo, me parece muy al corriente. De manera que Vuestra Majestad cree que un viaje a Nancy no la sentará mal a la reina Catalina y que no conduce a nada el prender a La Chesnaye.

—Hay que prenderle y enseguida traerle aquí, dijo el rey y Pibrac saludó y se fué al cuerpo de guardia en donde ordenó a diez suizos que se armasen y le siguiesen.

Desde allí marchóse al domicilio de La Chesnaye y al mismo tiempo que llamaba, dió la lacónica consigna de que arcabuceasen al primero que intentase huir. Al ver que no contestaban, volvió a llamar con más fuerza murmurando:—He ahí a un hombre que duerme aún y que se va a creer, cuando despierte, que ha tenido una pesadilla.

LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUDES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Extiase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arábí 17, (Costa de sa pòls).

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las nacio-

nes; es tónico-digestivo y antiagrálico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más

de 80 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfer-

mo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una curharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de

éxito seguro en los catarro su uso para los niños. No sólo cura, sino de éxitos que ob-

ventivo, impidiendo como entalesismos de dades del tubo digestivo. Diez años inteoapo constantes. Exiase en las etiquetas de las botellgrad palabra ESTOMALIX, marca de fábrica reite trada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería

de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

DIPUTACIÓN, 435 BARCELONA

Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemps podido encontrar los renombrados Confites Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Bálamo Casile, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son anemias, (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, prrosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadía, si no que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito costea gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confites Casile, 5 pesetas, Bálamo Casile, 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello, san observando el cráneo más brillante lo vemos siempre poblado de pequeño y ligero vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera, el pelo de los calvos se ha pues en realidad desaparecido, continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atraído hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es susceptible de producirse y convertirse en el pelo de los atacados de pelada general.

La calvicie completa se evita pues en realidad: La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas, se irina un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despoblar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejuergos y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriológico ruso, V. Stakanovitz, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar *de Stakanovitz*, única que á las cinco fricciones se van los efectos, desembarazado radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morboso, evitado instantáneamente la caída del bello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

M. Fernández Zarazola

(Provsador de la Real Casa)

GERONA

Precio del frasco: 7'50 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Merdiano, Cadena 6, Barcear de Casanovas.

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los *Polvos Cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *depil toris* es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias. — En Palma: en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera 1, y en el Centro Farmacéutico.

LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado—PALMA.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Septiembre salirá de este puerto el vapor

CATALINA

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirijirse á los representantes de la Compañía

SENORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)



A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostiene y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Imprenta de J. Tous San Bartolomé, 32

(50)

VII

Hacia poco que habían dado las ocho cuando Pibrac, después de poner centinelas delante de las puertas de casa de Chesnaye llamó. Las ventanas estaban cerradas y tardó mucho en abrirse una y oírse una voz cascada que preguntaba:—¿Qué queréis?

—Ver al señor Chesnaye, respondió el capitán á una vieja que se asomó y contemplaba con asombro á los suizos. ¡Abrid! ordenó con acento imperioso, y la vieja contestó:—Mi amo no está en casa.

Pibrac hizo un signo y el mismo suizo gigantesco que echara abajo las puertas en el Louvre, empuñó la alabarda con las dos manos y se preparó á hacer astillas la de La Chesnaye. Al oír aquel ruido se asomó un hombre, que al ver todo aquel aparato comprendió que no le convenia tomarlo á broma y mandó que abriesen. Entró el capitán de guardias y encontró al apoderado de los Guisais en el corredor y á medio vestir. Conocía de vista á Pibrac y le preguntó con cierto temor:—¿Qué me queréis?

—Vengo de parte del rey que desea veros.

—¿Me quiere nombrar preboste de los mercaderes? dijo La Chesnaye con un

(55)

popular al rey... Aquí cerca hay un *in pace* ó calabozo del olvido que tiene cien pies de profundidad. Se os arrojará á él de cabeza; mañana...—y Pibrac empujó á La Chesnaye después de hacer tan siniestra predicción; mandó cerrar la puerta con mucho cuidado y se llevó las llaves dejando á los dos suizos de centinela.

Pasó el resto del día sin que ni Carlos IX ni Pibrac tuviesen noticia alguna de los ausentes, y á pesar de las órdenes del rey circuló la noticia por el Louvre, porque personas de la categoría de la reina madre y de los reyes de Navarra no podían desaparecer sin llamar la atención. Los pajes se ocuparon del asunto y como la charla de los pajes era inacabable, al llegar la noche circulaban cien distintas versiones. Según unos los desaparecidos habíanse ido juntos, según otros se hallaban de caza mutuamente y algunos pretendían que Carlos IX los había mandado prender y llevar sin escándalo al castillo de Vincennes. Los que sostenían esta versión última, pertenecían á la sección de los poetas y de los fantásticos. Pibrac escuchaba en todas partes tomando un aire inocente y después se iba á rondar por la taberna de Malican. Este le miraba de soslayo, se medio sonreía y fingía no haberle visto. No obstante al anochecer cuando el capitán pasó por delante de su puer-

(54)

terna y en esta dijo al lansquenete que estaba de centinela:—Vete al cuerpo de guardia y dí que vengas dos soldados y que traigan las llaves del *Ruega á Dios*.

Este ruega á Dios era un calabozo infecto, húmedo y oscuro situado debajo de la escalera de caracol que conocemos. Un preso encerrado en él durante ocho días se habría muerto al noveno. Al que encerraban allí estaba condenado de antemano. Las ratas pululaban á centenares. La Chesnaye comprendió que estaba perdido y que solo un milagro podía salvarle.

El lansquenete volvió con dos suizos y las llaves del calabozo. Encendieron una antorcha y Pibrac empujó para que bajase los diez escalones que separaban el suelo del corredor de la puerta del calabozo.

—El rey, querido señor La Chesnaye, —dijo Pibrac mientras el lansquenete abría el fermentado calabozo,—os predijo que os ahorcarían mañana, pero se equivocó.—La Chesnaye miró de una manera extraña al capitán, —porque,—añadió éste,—yo haré que cambie de opinión.

—¡Ah!—murmuró el pañero.—No es posible que queráis la muerte de un inocente!

Encogióse Pibrac de hombros y replicó:—No eso lo que quiero decir. El ahorcar á un burgués á la luz del sol hace in-

(51)

aire tan inocente que hizo sonreír á Pibrac que respondió:—Tal vez, pero lo que os aconsejo es que no os entretengáis ni diez minutos siquiera para vestirlos.

El tono breve de Pibrac dió á entender á La Chesnaye que era necesario obedecer, sin embargo dijo aún: Permittedme que me cambie de traje, porque no me atrevo á presentarme así delante del rey.

—El rey es tan sencillo que desprecia la etiqueta y no le gusta esperar. Seguid mi consejo, apoyaos en mi brazo y vámonos al Louvre como dos buenos amigos, y si no lo hacéis, voy á mandar á mis suizos que os aten y os lleven como un fardo.

La Chesnaye sintió que un sudor frío humedecía sus sienas e inclinó la cabeza. —Permittedme al menos que dé algunas órdenes á mi ama de gobierno.

—Llamadla.

La llamó La Chesnaye y la vieja bajó temblando. Pibrac hizo una seña y entraron dos suizos en el corredor y les dijo:—Atad á esa bruja é insálalos con ella en el interior de la casa ¡que nadie salga ni entrel! Ahora,—añadió volviéndose á La Chesnaye,—venid conmigo al Louvre.

La Chesnaye estaba desarmado y comprendió que intentar resistirse habría sido comprometerse y siguió al Louvre á Pi-